
●●●●● ● ●●●●●● ● ● ●●

8基 层 传 真２０２３年１２月１４日 星期四 责任编辑/刘伟祺

闪耀演兵场

主持人：蒋科长，你好！听说你的

回复上了军营“热搜”后，在你们单位引

发热议，战士们说你是一位对工作有感

情的好科长。你对此怎么看？

蒋科长：这件事确实引起了一些反

响，事发当天我就收到不少电话和短

信，大家没想到我会写那么长的回复，

纷纷点赞。

现在回想起来，当时看到这名战

士 的 提 问 ，我 想 的 不 是 问 题 本 身 ，而

是 他 为 什 么 会 提 出 这 个 问 题 ？ 所

以 ，我 耐 心 回 复 的 目 的 ，不 仅 要 帮 助

官 兵 解 决 问 题 ，更 要 引 导 他 们 理 顺

思 想 。 无 论 机 关 干 部 ，还 是 基 层 带

兵 人 ，摆 事 实 、讲 道 理 要 多 从 战 士 的

角 度 出 发 ，放 低 姿 态 、保 持 耐 心 、学

会 共 情 ，有 了 这 种 态 度 ，他 们 就 会 感

觉 到 自 己 受 到 了 尊 重 ，自 然 也 容 易

接受。

那 条 回 复 有 2700 多 字 ，写 完 已

是 凌 晨 三 点 。 我 想 那 个 时 候 那 名 提

问 的 战 士 可 能 睡 熟 了 ，但 他 的“ 思 想

疙 瘩 ”还 没 解 开 。 对 部 队 而 言 ，官 兵

的 思 想 通 不 通 、心 气 顺 不 顺 都 是 大

事 ，每 名 干 部 骨 干 都 不 能 置 身 其

外 。 从 结 果 来 看 ，大 家 对 我 的 回 复

表 示 了 认 可 ，说 明 我 做 的 一 切 是 值

得的。

主持人：由于当时发帖提问的战士

是匿名的，一时无法确认是谁，所以这

次请来的是他的一位战友。小和，你

好！我看见你把报道转发到了微信朋

友圈，你对这事怎么看？

小和：我和战友在“阳光兵事”平台

看到蒋科长的回复，第一反应是吃惊。

认真读完后，又感觉很暖心，他说的道

理浅显易懂，所作的解释也合情合理，

就像一位兄长在和我们聊天，我们都很

受触动。

以前，我们遇到问题，要么逐级反

映，要么憋在心里。若是前者，有时过

程 较 长 ，说 不 定 到 最 后 就 没 有 下 文

了。自从有了“阳光兵事”平台，尤其

是看到蒋科长这样用心的回复，大家

都感觉基层与机关的距离更近了，反

映的问题、提出的意见都会被认真对

待。在蒋科长的影响带动下，我看到

最近这样的回复越来越多，机关和基

层拧成了一股绳，真真切切感到了什

么是“双向奔赴”。

主持人：蒋科长，一些读者认为你

这么做不是偶然的。在你的成长履历

中，有哪些事对你影响较大？

蒋科长：入 伍 15 年 ，我 从 军 校 学

员、排长、基层主官，干到机关科长，正

因为从基层一路走来，才知道兵是怎么

想的、怎样与兵打交道、如何走进他们

的内心。

记得我到一个刚组建的连队任指

导员，当时全连人员来自十几个单位，

能力素质、思想作风参差不齐，当年退

伍季，10 多名战士骨干只有 1 人申请

留队。我感觉这样下去肯定不行，于

是想了很多办法把连队凝聚起来。我

和连长从谈心交心入手，摸清战士们

真实想法，帮助他们解决困难，并量身

订制成长计划。无论日常训练，还是

参加大项任务、备战比武竞赛，我们当

主 官 的 都 手 把 手 地 教 、拼 命 带 头 干 。

到了第二年年底，就没有战士主动选

择离开了。

对比两段经历，我不禁思考：为什

么会产生如此大的区别？我想根源就

在于有没有用心去干工作、是否带着

感情培养官兵。我发现，干部与战士

建立起深层次的情感链接，各种矛盾

就会迎刃而解；官与兵之间缩短了心

理距离，各项工作都会事半功倍。说

到底，这就是根本态度问题。毛泽东

同志曾说：“很多人对于官兵关系、军

民关系弄不好，以为是方法不对，我总

告诉他们是根本态度问题。”这话一下

子戳到了问题的本质。

主持人：就这个“根本态度问题”，

能展开具体谈谈吗？

蒋科长：中央军委基层建设会议强

调，“要深入开展尊干爱兵、兵兵友爱活

动，培养官兵甘苦与共、生死与共的革

命情谊，巩固和发展团结、友爱、和谐、

纯洁的内部关系”，同时指出“要用信任

的眼光、欣赏的眼光、发展的眼光看待

基层官兵”，“要坚持基层至上、士兵第

一，充分尊重官兵主体地位和首创精

神，带着对官兵的深厚感情做工作”。

以我的理解，这些内容讲的都是“根本

态度问题”。

所以，基层带兵人也好，机关干部

也罢，必须把战士当亲人看、当自己人

看，要去主动亲近他们、热情拥抱他们、

积极帮助他们，而不是站在“高台上”甚

至“对立面”对他们呼来喝去、指手画

脚。这个思想的出发点和行动的落脚

点找准了，说话办事、解难帮困、检查督

导等就不会出现偏差。

现 在 ，在 个 别 单 位 ，机 关 与 基 层

的 关 系 没 有 理 顺 、干 部 与 战 士 的 关

系 变 得 紧 张 ，追 根 溯 源 就 是 没 有 解

决 好“ 根 本 态 度 问 题 ”，没 有 解 决 好

“ 为 了 谁 、依 靠 谁 ”的 问 题 。 具 体 到

机 关 服 务 基 层 上 面 ，如 果 说 有 什 么

建 议 的 话 ，我 的 建 议 就 是“ 态 度 首 先

要 端 正 ”，有 什 么 样 的 态 度 ，就 有 什

么样的质效。

小和：我同意科长的观点。眼下各

级都在积极为基层解难，作为普通战

士，我们知道有些难题是机关能够立马

解决的，有些是机关一时难以解决的，

关键在于机关是否真诚倾听基层的呼

声、真心帮助基层解难。退一万步讲，

即使有些难题到最后没有解决，但只要

机关确实尽力了，把能想到的办法都试

了，官兵们也会理解和体谅，因为机关

“全力以赴”的态度摆在那儿，大家都看

在眼里。

主持人：听说，你们单位的“阳光兵

事”平台现在很热闹，基层与机关的交

流互动很频繁？

蒋科长：是的。其中一个明显的

变 化 ，是 牢 骚 抱 怨 少 了 ，大 家 能 心 平

气 和 地 讨 论 问 题 、平 等 沟 通 。 有 时

机 关 部 署 开 展 一 项 工 作 后 ，都 会 上

“ 阳 光 兵 事 ”平 台 看 看 基 层 官 兵 有 什

么 反 应 。 哪 些 需 要 调 整 完 善 、哪 里

可 以 做 得 更 好 ，大 家 都 会 实 话 实 说 、

毫不遮掩。

战友们说，如今的“阳光兵事”，不

仅是一个工作平台，也是一个教育平

台。我觉得，除了沟通交流外，机关的

工作态度和作风也能起到思想引导作

用，这就是为什么说“服务本身就是一

种教育”的原因。

谈 到 教 育 ，我 觉 得 要 树 立 一 种

“大教育观”，教育不只是政治工作部

门 的 事 ，也 不 能 只 限 于 有 形 的 课 堂 ，

它 是 无 处 不 在 、无 时 不 有 的 ，机 关 对

基 层 的 反 馈 是 否 及 时 、解 难 是 否 到

位 ，甚 至 机 关 与 基 层 打 交 道 时 的 表

情 、语 气 ，都 能 在 无 形 之 中 产 生 积 极

或消极的影响。

小和：真是这样。比如，机关同志

对基层官兵提问的回复，不一定非得写

那么长，但一定要态度诚恳、认真对待，

让 战 士 们 觉 得 你 把 他 们 的 事 当 回 事

了。当然，光是态度好，不解决问题也

不行。

蒋科长：是啊，端正“根本态度”可

不是简单做做样子、表表态，否则真成

了“门好进、脸好看”，但“事难办”了，这

也是我们要坚决避免的。

服务基层：“态度首先要端正”
■本报记者 刘伟祺 彭冰洁 通讯员 谢程宇

基层有约

1111 月月 66 日日，，本版刊登了本版刊登了
《《科长的回复上了军营科长的回复上了军营““热热
搜搜””》》稿件稿件，，反映的是空军某反映的是空军某
部宣传科蒋科长在强军网部宣传科蒋科长在强军网

““阳光兵事阳光兵事””平台平台，，用用 27002700余余
字的篇幅耐心回复一名战士字的篇幅耐心回复一名战士
的提问的提问。。该报道在基层部队该报道在基层部队
引起较好反响引起较好反响，，一些战友表一些战友表
示很想深入了解这位科长示很想深入了解这位科长，，
也想知道这件事上了也想知道这件事上了““热搜热搜””
之后带来了哪些影响之后带来了哪些影响。。本本
期期，，我们邀请蒋科长和基层我们邀请蒋科长和基层
战士代表做客战士代表做客《《基层有约基层有约》，》，
聊一聊机关与基层之间的那聊一聊机关与基层之间的那
些事些事。。

主持人主持人：：刘伟祺刘伟祺

“周末的伙食越来越好了”“平时外

出看病审批再也不用那么麻烦了”……

最近几天，海军某部机关组织调研问题

“回头看”，宣传科陈干事又一次和官兵

面对面交流，这次收到的反馈让他很是

欣喜。

连日来，该部党委结合单位实际，

安排机关干部蹲连调研，了解官兵的

“急难愁盼”，帮助基层解难纾困。在此

过程中，陈干事发现，基层此前上报的

意见建议、矛盾问题，与官兵们的真实

反映存在出入。

当 时 ，陈 干 事 来 到 某 连 ，组 织 战

士们填写基层意见表，他看见不少人

反 映“ 周 末 伙 食 比 平 时 差 ，很 多 战 士

买 零 食 填 肚 子 ”“ 请 假 外 出 看 病 要 层

层审批，手续过于繁琐”。然而，在该

连随后提交的材料里，相关意见却变

成了“进一步做好伙食调剂”“建议集

中组织外出看病”等表述。如此改动

之下，本来很具体的问题反而变得模

糊了。

“临近年终，谁也不想给单位抹黑”

“对战士们提的意见，我们有时也得把

把关”……与基层干部们深入交流，陈

干事找到了问题症结，原来民主渠道在

基层的“最先一公里”出现了“变异”。

他立即向部领导作了专题汇报。

“出现这种情况，说到底是各单位

缺乏直面问题、正视缺点的勇气。机

关搞调研就是为了摸准实情，如此遮

遮掩掩，怎么解决问题？”该部领导要

求机关蹲点人员借鉴“四不两直”的办

法，深入官兵倾听真实心声，基层干部

骨干对战士们的意见必须原汁原味上

报，不得“过滤”和“润色”。同时明确，

对于调研发现的问题，机关业务部门

要强化靠前服务意识，全力帮助基层

尽快解决。

“思想包袱”卸下了，真实情况浮出

来。“传达同一个通知，不要反复开会”

“机关开展调研，应该少发问卷多到一

线”“配发文化娱乐器材，应该把后期维

护考虑在内”等直指机关和基层工作短

板的问题被收集上来。

问题导向就是工作靶向。该部机

关随即安排调研干部组织现场回应，并

与官兵代表一起研究解决办法。随着

一项项务实举措陆续出台，官兵满意度

明显提高，基层抓建成效也越发凸显。

“有什么问题就反映什么问题，有

什么问题就解决什么问题。”某连指导

员说，现在基层反映问题不再藏着掖

着，机关面对问题也不“乱打板子”，而

是上下合力、双向奔赴，一起推动基层

建设不断进步。
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“ 战 士 责 任 重 呀 嘿 ，军 事 要 过 硬

呼 嘿 ……”最 近 一 段 时 间 ，我 发 现 连

队开饭前唱的歌曲几乎都是《爱军习

武歌》。

一次晚饭后，我找到刚刚指挥唱

歌的战士小张：“为啥老是同一首歌？”

小张直言不讳：“《爱军习武歌》脍炙人

口 ，歌 词 较 短 ，很 快 就 可 以 唱 完 开 饭

了。如果唱一首不熟悉的歌曲，有些

战友可能会因为忘词而不敢大声唱，

影响连队士气。”

如此看来，一首短小精悍的军歌

貌 似 成 了 最 优 解 。 可 部 队 教 唱 的 军

歌有几十首，为啥有些歌曲就被冷落

了呢？

于是我在周末行政例会上提出了

这个问题，指出“饭前一支歌”不仅是继

承革命传统的体现，也是在落实《军队

基层建设纲要》中“队列集会有歌声”的

规定，要求大家加强军歌的学唱。自

此，营区响起不少“新曲目”，但效果不

佳——声音小、没气势，这让我感到有

些头疼。

前段时间，连队开展实弹射击训

练，带回时，值班员组织战士唱起《打

靶 归 来》，大 家 士 气 高 昂 ，声 音 洪 亮 。

感 慨 之 余 ，连 队 教 歌 员 小 王 告 诉 我 ，

《打靶归来》是战友们在靶场学会的，

大 家 结 合 实 际 场 景 ，受 到 氛 围 感 染 ，

很容易入脑入心。而平时学唱新歌，

很多人只是机械地背记歌词，对歌词

释 义 、创 作 背 景 等 知 之 甚 少 ，几 天 不

唱就会遗忘……

听着听着，一个新思路在我的脑海

中跳了出来：一首歌也可以是一堂课，

把学唱军歌的过程变成一堂军史教育，

既有助于官兵理解革命歌曲中蕴含的

初心使命、纪律要求，又能帮助他们学

唱歌曲、培养情操。这样一来，每当唱

响军歌时，大家就会更加投入。

于是，我与连队文艺骨干商定一

同 策 划 推 出“ 军 歌 系 列 微 课 堂 ”。 我

们 把 歌 词 背 后 的 故 事 作 为 授 课 切 入

点 ，结 合 观 看 纪 录 片 、参 观 荣 誉 室 等

实际场景，对官兵进行传统教育。

“这一段描写的是人民陆军历史

悠久、敢打善战、战功卓著，为党和人

民建立了不朽功勋……”组织观看革

命 战 争 纪 录 片 后 ，小 王 登 台 讲 述《陆

军 战 歌》的 歌 词 释 义 ，结 合 铿 锵 的 旋

律 ，带 领 大 家 唱 出 了 激 情 和 气 势 ，点

燃了课堂氛围。荣誉室内，文艺骨干

小 孙 向 战 友 们 谈 起《强 军 有 我》的 创

作 历 程 ：“ 词 作 者 是 在 连 队 的 文 化 走

廊 里 ，构 思 创 作 出 了 这 首 歌 曲 ……”

通过微课教育，一首首军歌越发生动

起 来 。 许 多 官 兵 说 ，每 当 旋 律 响 起 ，

他 们 脑 海 中 总 会 浮 现 出 革 命 军 人 铁

心向党、英勇无畏的形象。

而今，“饭前一支歌”依旧每天都

在唱响，但我分明感到，与此前相比，

战 士 们 声 音 更 加 铿 锵 ，眼 神 更 加 坚

毅 。 我 想 ，军 歌 的 魅 力 ，就 是 能 够 在

潜移默化中发挥教育引导作用，产生

直抵人心的力量。

（李浩琦、杨明宜整理）

“饭前一支歌”也是一堂课
■第 74 集团军某旅干部 吴锦鑫
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右图：12 月上旬，陆军某团在

野外开展实战化训练。图为一名战

士翻越陡峭山地。

仇鑫龙摄

下图：11 月下旬，海军某部组

织开展装备设施维护保养工作，巩

固提升通信保障能力。
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